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二) 一、注意事项 1《申论》考试，与传统作文考试不同，是

对分析驾驭资料的能力与对表达能力并重的考试。 2作答参

考时限：阅读资料40分钟，作答110分钟。 3仔细阅读给定的

资料，按照后面提出的“申论要求’’依次作答。 二、资料

(1)4月22日，新闻发布会上，2005年全国劳模筹备委员会办公

室常务副主任、人事部副部长尹蔚民总结出了三个主要特点

：一是体现了面向基层、面向一线，面向经济社会发展各条

战线和社会各个阶层的原则，人员具有广泛的代表性。二是

体现了“尊重劳动、尊重知识、尊重人才、尊重创造”的方

针，人员具有较强的先进性。三是体现了人民群众在评选工

作中的知情权、参与权、选择权和监督权，确保评选的公正

性。 (2)更引人关注的是，这次全国劳模和先进工作者评选有

三个“第一次”：私营企业主被纳入评选范围是第一次；进

城务工人员被纳入评范围也是第一次；全国劳模和先进工作

者人选在全国范围内进行公示也是第一次。 (3)三大争议 自全

国劳模推荐人选的名单通过媒体公示以来，人们发现其中有

许多超出传统的劳模理念的名字。 比如，年收入上千万美元

、目前正在美国休斯顿火箭队出任中锋的姚明；打破欧美人

在短跑领域的垄断、获得奥运会110米栏冠军的刘翔。 争议也

从以上两人开始中国人民大学社会学教授周孝正代表了反对

者的意见“作为运动员，姚明和刘翔是当中的佼佼者，但如

果评为劳模则有些牵强。劳模应该来自广大劳动人民，既然



是模范，就应该容易让人学习。运动员不同于普通劳动者，

他们的成功不仅仅和努力有关，还和先天的身体素质有关，

这些不是常人随便能学来的。” 另一批劳模推荐人选与传统

标准的反差更为鲜明：30多名私营企业主首次人选，其中括

曾被《福布斯》杂志评选为大陆首富的刘永好。“他们是劳

动者吗?他们明明是资本的拥有者。”很多人质疑道。 第三种

争议则认为人选者中官员和管理者过多，有人问道：“这是

评选劳动模范，还是评选优秀领导干部?” 对于这些质疑声，

劳模评选的主办者给予了回应。 关于体育明星，人事部副部

长尹蔚民日前公开表态说：“近年来，姚明曾代表国家参加

过两届奥运会、一届世界篮球锦标赛、一届亚运会和三届亚

洲篮球锦标赛，为祖国争得了荣誉。他符合推荐评选的范围

，符合推荐评选的条件。” 对私营企业主人选质疑之一是：

“劳模由工会系统来评选，工会代表的是劳资双方中职工的

利益，对那些私营企业主，怎么可能由工会选出来呢?” 中华

全国总工会副主席、书记处第一书记张俊九4月21日在2005年

全国劳动模范和先进工作者推荐评选工作会议上说，受表彰

的私营企业主主要从中央统战部、发展改革委等五部门2004

年在全国非公经济人士中表彰的100名“优秀中国特色社会主

义事业建设者”和其他省部级劳模中产生。党的十六大指出

，“要尊重和保护一切有益于人民和社会的劳动，不论是体

力劳动还是脑力劳动，不论是简单劳动还是复杂劳动，一切

为我国社会主义现代化建设作出贡献的劳动，都是光荣的，

都应该得到承认和尊重”，“对为祖国富强贡献力量的社会

各阶层人们都要团结，对他们的创业精神都要鼓励，对他们

中的优秀分子都要表彰”。 张俊九要求，在推荐评选过程中



，尤其要确保企业一线工人和专业技术人员不少于规定的比

例，同时企业负责人比例不超过推荐人选总数的10％。 事实

上，劳模评选并不是工会系统“独家包干”，而是由国家劳

动和社会保障部等20余家部委协同成立“表彰筹备委员会”

，由于劳模的主体为职工，该会的办公室就设立在全总，负

责日常工作。因此，评选的范围是大大超过工会系统的。 而

对于“官争劳模”的现象，筹委会权威人士解释说：人们感

觉官员过多是因为他们被列在了名单的前面，人们印象强烈

所致。这次评选的比例符合“企业职工不少于总数的45％，

同时企业一线工人和专业技术人员不低于企业职工的55％。

另外，厅局级(含)以上党政干部无人参加评选，县处级党政

干部也未超过党政机关(含群众团体)干部推荐人选的25％”

。 (4)关于劳模的社会共识 在质疑与回应中，可以看到这样一

对有趣的事实：相当多的人在用传统的理念衡量这份劳模名

单，而主办者则对“劳模”的概念有了新的解释。从某种意

义上说，对于劳模标准 整个社会还没有形成共识，这是产生

于计划经济下的“劳模”在市场经济转型中遭遇的新问题。 

劳模的产生最初是与劳动竞赛和计划生产联系在一起，看重

的是超额或提前完成“计划指标”，加班加点、拼命苦干的

“老黄牛”成为典型形象。由此“老黄牛”慢慢成了公众对

劳模的普遍认识。那个时候绝大多数劳模都为一线职工。 但

是随着市场转型的进行，劳模的结构和标准也在发生变化。

劳动法的实施，从法律的角度否定了无限度的加班加点。更

为重要的是，企业的管理者和决策者在改革中的作用日益重

要，因此1989年的劳模大会特别提出，“在发展企业生产，

深化改革，改善经营管理，提高经济效益、社会效益方面作



出重大贡献者”可列入全国劳模的推荐人选。在这种背景下

，劳模中领导和管理者的人数大大增加。如1995年化工部和

建设部系统评选出的劳模中，厂长、经理所占的比例都达

到45％左右。中国劳动关系学院副教授游正林说，我们很容

易发现：凡是经济效益比较好，在当地或行业系统内影响比

较大的企业的厂长、经理，大多数都获得过省(部)级劳模、

全国五一劳动奖章甚至全国劳模的称号。 随着领导和管理者

的增多，为了保证一线工人的比例，有关方面又规定了相应

的管理和一线工人的比例。 而私营企业主出现在劳模名单，

应追溯到1997年济南市市级劳模的表彰中。1999年浙江省省

级劳模也包括了多位民营企业家。 “我理解来自社会的各种

质疑，因为目前的推荐人选与人们心中的‘老黄牛’型劳模

有着很大差距。”全总一位助理巡视员说，“劳模评选标准

也有着一个与时俱进的问题，今天的劳动和上世纪五六十年

代的劳动有着一定区别。我们不能狭义理解劳动的概念，只

要是通过自身劳动为社会创造价值就能纳入表彰范围。劳模

应该覆盖到所有的社会精英。” 三、《申论》写作要求1．

请用不超过150字的篇幅，概括出给定资料所反映的主要问题

。(满分20分)2．用不超过350字的篇幅，提出解决给定资料所

反映问题的方案。 要有条理地说明，要体现针对性和可行性

。(满分30分)3.就给定资料所反映的主要问题，用1200字左右

的篇幅，自拟标 题进论述要求中心明确，内容充实，论述深

刻，有说服力。 (满分50分) 《申论》作答分析 1．【答案提

示】 从资料来看，今年全国劳模和先进工作者评选有许多新

的地方，也引发了不小的争议。私营企业主和进城务工人员

第一次被纳入评选范围，第一次对全国劳模和先进工作者人



选在全国范围内进行公示。争议主要有体育明星、私营企业

主的人选，以及认为人选者中官员和管理者过多，对于这些

质疑，劳模评选的主办者给予了回应。这些争议其实是对劳

模的社会共识的不同理解所致。 2．【答案提示】 ． 对全国

劳模和先进工作者评选引发的争议，可以从以下几个方面入

手解决： 第一，产生于计划经济下的“劳模”应在市场经济

转型中赋予新的含义； 第二，劳模的评选应该尽量照顾到其

广泛的代表性，能带动一批以其为榜样的人学习劳模精神，

为社会做出积极贡献； 第三，应加强对劳模精神的宣传，在

整个社会形成对劳模标准的共识，同时要做到与时俱进。 3

．【答案提示】 首先，对“劳模”、劳动、劳动者进行解释

，从而得出劳模精神的可贵和劳模精神的社会价值。接下来

说明劳模精神是社会主义先进文化的重要组成部分，并通过

王进喜、许振超等劳模举例说明。最后提出，真正的劳模称

号不是靠“评”出来的，而是对其实实在在工作的肯定。所

以，有必要改革现行的劳模评选和表彰机制，以最大限度地

实现劳模精神的社会文化价值。 100Test 下载频道开通，各类

考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


